
 

 

 

 

 

 

 

令和３年第４回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和３年１２月８日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ３ （１０時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 障がい者の就労支援と人材活用について 

２ 個性を生かす教育について 

３ 地域文化としての祭り行事について 

１
～
２ 

２ １７ 
（１１時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 赤ちゃん用品助成について 

２ 小中学校における道徳教育について 

３ 救急業務におけるコロナ第６波対策について 

３
～
５ 

３ １０ 
（１３時頃） 

阿 部 秀 実 

議１ 議案第 82 号 辺地に係る総合整備計画の変

更について 

１ 鹿沼市気候非常事態宣言について 

２ 防災について 

３ ICTに関わる行政について 

４ 鹿沼運動公園の整備と隣接住宅地について 

６
～
10 

４ １６ 
（１４時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 新型コロナウイルスワクチン接種状況と今後

について 

２ 選挙と投票率について 

３ 空き家対策について 

４ 地籍調査事業について 

11
～
14 

５ ５ 
（１５時頃） 

宇 賀 神  敏 

１ 市道整備について 

２ 農業経営について 

３ 小中学校整備について 

15
～
16 



◆◇◆令和３年１２月９日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ８ （１０時頃） 

石 川  さ や か 

１ こどもの遊び場について 

２ 放課後児童健全育成事業について 

17
～
18 

７ ２３ 
（１１時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 第49回衆議院選挙結果と鹿沼市政に及ぼす影

響について 

２ 2021年（令和３年）11月「広報かぬま」に公

表された令和２年度人事行政の運営等の状況

について 

３ 第８次鹿沼市総合計画（素案）について 

19
～
23 

８ １１ 
（１３時頃） 

加 藤  美 智 子 

１ 子育て支援について 

２ 健康都市について 

３ 文化ゾーンの公共施設について 

24
～
26 

９ １５ 
（１４時頃） 

大 貫  毅 

１ 第８次総合計画について 

２ 行政情報の活用について 

３ リーバス「お買い物バス」について 

４ さつきマラソンについて 

27
～
29 



◆◇◆令和３年１２月１０日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１０ ４ 
（１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 女性の社会進出と出産育児一時金について 

２ 行政のデジタル化について 

30
～
31 

１１ １３ 
（１１時頃） 

佐 藤  誠 

１ 鹿沼に待望されるもの（JR 日光線新駅・国道

293号４車線化・スマートインター・大型商業

施設誘致・サウナ）について 

２ 市政世論調査と地域ブランド調査と次期総合

計画について 

32 



１ 
 

 

１番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 障がい者の就労支援と人材活用につ

いて 
 
① 本市における就労支援の現状について 

 
(1) 就労継続支援事業所の状況について。 

 
(2) 市内事業者における障がい者雇用の状況

について。 
 

 
② 市業務における障がい者の人材活用につ

いて 
 

(1) 市職員採用における障がい者雇用の状況

と課題について。 
 

(2) 法定雇用率に達しない場合のペナルティ

等はあるか。 
 

(3) 市業務における障がい者の人材活用につ

いて 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 個性を生かす教育について 
 
① 個性を生かす教育について 

 
(1) 個性を生かすことの必要性と教育ビジョ

ンにおける位置づけについて。 
 

(2) 個性を育み、認め合えるようにするため

の具体的な方策について。 
 
 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 地域文化としての祭り行事について 
 
① 地域文化としての祭り行事について 

 
(1) 本年 11 月 20 日に行われた「秋祭り継承

事業」の総括について。 
 

(2) 地域文化としての祭り行事と観光資源と

しての活用について。 
 
 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３ 
 

 

２番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 赤ちゃん用品助成について 
 
① 事業化への過程について 

 
(1) 事業化のために、市民の要望や意識調査

など、どのような基礎調査を行ってきた

のか伺う。 
 

(2) 制度設計のために調査・研究、参考にし

た事例などを伺う。 
 

(3) 制度実現に向けた過程を伺う。 
 

 
② 事業化の実現について 

 
(1) 次期総合計画の中でどのように位置づけ

るか、考え方を示せ。 
 

(2) 具体的な助成の内容や対象者、実施時期

などを、どのように検討しているか示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 小中学校における道徳教育について 
 
① 道徳教育の目標について 

 
(1) 道徳教育全体の目標と道徳科の目標につ

いて伺う。 
 

(2) 道徳教育の目標を達成するための方策等

の体系について伺う。 
 
 
② 道徳教育の全体計画について 

 
(1) 鹿沼市の小中学校の中の、優良な「道徳

教育の全体計画」の事例を示せ。 
 

(2) 鹿沼市の小中学校では、道徳科の教科書

や副読本にどのようなものを採用してい

るのか示せ。 
 

(3) 全体計画に基づいて、どのような形で授

業が行われているのか伺う。 
 

(4) 評価制度も導入されていると思うが、ど

のように評価しているのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



５ 
 

 

２番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 救急業務におけるコロナ第６波対策

について 
 
① コロナ第５波までの総括について 

 
(1) これまでの、鹿沼市におけるコロナ陽性

者の救急搬送と患者隔離バッグの活用の

状況について示せ。 
 

(2) 出動する救急隊員の装備等については、

どのように行ってきたのか伺う。 
 

(3) 第５波までの経験から、どのような課題

が整理されているか伺う。 
 
 
② 救急業務の第６波対策について 

 
(1) 鹿沼市では救急業務に関するコロナ第６

波対策として、装備や体制、市民の皆さ

んにお願いしたいことなどを伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



６ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第 82 号 辺地に係る総合整備

計画の変更について 
 
① 議案第82号 辺地に係る総合整備計画の変

更について 
 

(1) 辺地に係る総合整備計画の変更について

は今年度の、第１回定例会の議案第 18
号、令和２年第６回鹿沼市議会定例会で

の議案第 107 号と、繰り返し議案が提出

されている。議案で述べている整備を必

要としている事情について、辺地に指定

されている地域では、地元住民としては

切実な要望などがある。本議案について

市民の意見が反映されているか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市気候非常事態宣言について 
 
① 宣言に対する具体的な取り組みについて 

 
(1) 宣言文の前文では「気候が非常事態にあ

るという危機感を、市、市民、事業者等

が共有し、異常気象から市民のいのちを

守る行動」としている。具体的な取り組

みとしては、どのような施策、事業にな

るか伺う。 
 

(2) 宣言文では、自然環境の保護、ごみの削

減及び二酸化炭素の排出抑制を推進し、

2050 年の「脱炭素社会」を目指すとして

いる。2030 年を中間目標とするなど、市

としての具体的な目標を政策として打ち

出すべきでは。 
 

 
② 啓発活動について 

 
(1) 本年４月に鹿沼市気候非常事態宣言は、

ポスターやミニのぼり旗などを作成し啓

発活動を行った。今後さらに市民へ広げ

ていく必要があると思うが、取り組みに

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



８ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 防災について 
 
① 危機管理への取り組みについて 

 
(1) ハザードマップを更新していくにあた

り、各家庭で新たなハザードマップを見

た時に、子供が見ても理解できるような、

分りやすいマップにするべきと思うが、

どのように取り組んでいるか伺う。 
 

(2) 自然災害発生時の情報発信はレベル４の

「避難勧告、避難指示」から「避難指示」

に一本化され、５段階の警戒レベルが新

しくなった。本市の避難指示発令は、タ

イムラインに時間的誤差など課題がない

か伺う。 
 

(3) 災害時の情報発信と収集に対し SNS の

活用の取り組みや、市民周知について伺

う。 
 

 
② 避難所について 

 
(1) 避難所立ち上げの初動体制が遅れないよ

う、避難所マニュアルの作成と、避難住

民のそれぞれの立場が守れる運営方法を

確立しておくべきと思うが、考え方を伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



９ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ICT に関わる行政について 
 
① 高齢者の ICT 活用支援について 

 
(1) デジタル化による情報化社会の中、高齢

者がインターネットなど利活用できるよ

うな支援が必要だと思う。「ガラケー」と

呼ばれている携帯電話の３G 回線サービ

スは 2022 年以降、通信会社ごとに終了

していく予定。なじみの数字ボタンも電

話をかけたり切ったりするボタンもない

スマートフォンは、タッチパネルを操作

して画面を切り替えるなど高齢者が慣れ

るまでに時間がかかる。本市の防災情報

システムもスマートフォンのアプリを活

用している。高齢者への ICT 支援につい

て考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 鹿沼運動公園の整備と隣接住宅地に

ついて 
 
① 鹿沼運動公園内の整備について 

 
(1) 鹿沼運動公園の整備計画は陸上競技場を

中心に整備が計画されている。老朽化し

た場所の修繕や、敷地内の施設案内など

の案内表示板の設置で、より利用者が使

いやすい運動公園にするべきと思うが、

計画の概要や考え方を伺う。 
 
② 隣接する旭が丘団地の生活環境について 

 
(1) 運動公園東側に隣接する旭が丘団地は運

動公園の傾斜地の上に整備されている。

2019 年豪雨災害の時に発生した土砂崩

れの復旧整備は完了しているが住民の不

安が残っている。安全対策としてフェン

スの設置や、雑木の伐採など、住民不安

の原因を、地域住民の声を聞き対策を進

めるべきでは。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１１ 
 

  

４番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルスワクチン接種状

況と今後について 
 
① 接種状況と今後について 

 
(1) 新型コロナウイルスワクチン接種につい

ては、希望する人への接種を 11 月末まで

に終わらせるとして進めてきたと思う

が、予定の期間を過ぎ、鹿沼市民のワク

チン接種の進捗状況について示せ。 
 

(2) 新たに 12 歳になる方、病気等で接種が

出来なかった方も多くいると思うが、そ

うした方への接種機会の確保をどのよう

に行おうと考えているのか伺う。 
 
 
② ３回目のワクチン接種のスケジュールと

課題について 
 

(1) 医療従事者等に３回目のワクチン接種が

12 月から始まると聞いている。鹿沼市で

は接種を希望する市民が、いつ頃から接

種できるようになるのか伺う。また、３

回目のワクチン接種で課題としている点

があればどのような点か、またどのよう

な対策を考えているのか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１２ 
 

 

４番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 選挙と投票率について 
 
① 衆議院議員総選挙と投票率について 

 
(1) 10 月に行われた第 49 回衆議院議員総選

挙において、鹿沼市の投票率が小選挙区

で 52.89％だったが、県内 14 市中何位の

投票率であったか、また、県内 25 市町

中何位の投票率であったかを伺う。 
 

(2) 投票率の結果について、考えを伺う。 
 
 
② 今後の投票率向上への取り組みについて 

 
(1) 今後の投票率向上への取り組みについ

て、考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長・ 
      選挙管理委員会事務局長） 



１３ 
 

 

４番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 空き家対策について 
 
① 空き家の実態について 

 
(1) 空き家の実態調査について示せ。 

 
 
② 鹿沼市空家解体補助金制度の利用状況に

ついて 
 

(1) 令和元年度から今年度の解体補助金制度

の利用状況について、件数と金額を年度

ごとに示せ。 
 

 
③ 鹿沼市空き家バンク制度の利用状況につ

いて 
 

(1) 令和元年度から今年度の空き家バンク制

度の利用状況について、登録件数と成約

件数を年度ごとに示せ。 
 

 
④ 鹿沼市空き家バンクリフォーム補助金制

度の利用状況について 
 

(1) 令和２年度と今年度の空き家バンクリフ

ォーム補助金制度の利用状況を、件数と

金額で示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１４ 
 

 

４番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 地籍調査事業について 
 
① 実績と進捗状況について 

 
(1) 地籍事業の実績および今年度の進捗状況

について示せ。 
 

 
② 今後の予定について 

 
(1) 今後の調査地区と調査規模について示

せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１５ 
 

 

５番 議席 ５番   宇賀神 敏                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市道整備について 
 
① 市道の整備について 

 
(1) 市道のアスファルト舗装状況の傷みが多

いのではないのか伺う。 
 

(2) 市道改良の陳情、要望等の数と舗装改修

の予定について伺う。 
 

(3) 市道整備予算は不足しているのではない

か伺う。 
 

(4) 東部高台地区の道路排水対策について伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 農業経営について 
 
① 農業経営について 

 
(1) 農家の所得現状を伺う。 

 
(2) 米価格の下落防止と対策について伺う。 

 
(3) 農業機械や資材は毎年値上がりし、農作

物の販売価格は 30 年前とほぼ変わりは

なく、農家の投資のリスクが大きくなっ

ている。今後、市では農家へどのような

経営を推進するのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１６ 
 

 

５番 議席 ５番   宇賀神 敏                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 小中学校整備について 
 
① 校舎等の施設整備について 

 
(1) 令和３年度 12 月補正予算に計上されて

いる小学校４校、中学校２校の施設改修

工事及び修繕工事、また、今年度に実施

設計を行っている北中学校屋内運動場長

寿命化改良工事の詳細な説明を伺う。 
 

(2) 千渡地区周辺は世帯数・人口ともに増加

している。今後人口減少の傾向が見られ

ないと思うことから、小中学校を新設し

てはどうか執行部の所見を伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

６番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ こどもの遊び場について 
 
① 花木センター条例の一部改正について 

 
(1) 条例改正に至った経緯について伺う。 

 
(2) 利用料金の根拠について伺う。 

 
(3) 利用料金を設定した場合の年間収入見込

み額について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１８ 
 

 

６番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 放課後児童健全育成事業について 
 
① 放課後児童支援員の処遇改善について 

 
(1) 放課後児童支援員認定資格研修の受講状

況について伺う。 
 

(2) 放課後児童クラブにおける支援員及び補

助員の時給等の現状と、他市の状況につ

いて伺う。 
 
 
② 放課後児童クラブの施設や設備について 

 
(1) 各クラブから施設や設備に関して、主に

どのような要望が出されているか伺う。 
 

(2) 新型コロナウイルス感染症対策支援事業

の概要について伺う。 
 
 
③ 放課後児童クラブ運営の諸課題について 

 
(1) 保護者会運営、シルバー運営、民間運営

の放課後児童クラブそれぞれに、市とし

てはどのような課題があると認識してい

るか伺う。 
 

(2) 今後の展望について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 第 49 回衆議院選挙結果と鹿沼市政

に及ぼす影響について 
 
① 第 49 回衆議院選挙結果と鹿沼市政に及ぼ

す影響について 
 

(1) 第 49 回衆議院議員選挙は 10 月 31 日投

開票が行われ、栃木１～５区は自民党が

２区を除く４選挙区で勝利し、２区で比

例復活した新人も含めて候補者５人全員

が当選した。２区は立憲民主党前職が６

回目の当選をし、４区で立民新人が復活

当選をしている。これらの結果が鹿沼市

政に及ぼす影響について、佐藤市長に見

解を求める。 
 

(2) 第 49 回衆院選結果は、自民 261、公明

32、立民 96、維新 41、国民 11、共産 10、
れ新 3、社民 1、無他 10 議席となってい

る。自民党が公約の一つとして掲げた「憲

法改正」について、賛同する衆議院議員

の数は三分の二以上になっているように

思われるが、佐藤鹿沼市長に「憲法改正」

についての所感を求める。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 2021 年（令和３年）11 月「広報かぬま」

に公表された令和２年度人事行政の運
営等の状況について 

 
① 2021 年（令和３年）11 月「広報かぬま」に公

表された令和２年度人事行政の運営等の状況

について 
 
 令和２年度鹿沼市議会の議長報酬は 8,775,475
円、副議長報酬は 7,368,087 円、議員報酬は

6,954,150 円である。 
 

(1) 市長、副市長、教育長の年間給与の総額につ

いて伺う。 
 

(2) 行政職807人の平均給料月額は平均年齢39.9
歳で 308,031 円である。平均年間給与総額に

ついて伺う。 
 

(3) 技能労務職 71 人の平均給料月額は平均年齢

53.2 歳で 326,377 円である。平均年間給与総

額について伺う。 
 

(4) 公表による職員 804 人の給与費総額は 47 億

4,006 万円で、人件費の総額は 79 億 6,827 万

円である。公表されていない差額 32 億 2,821
万円について、詳細な説明を求める。 
 

(5) 部長等 15 人、課長等 31 人、補佐等 108 人、

係長等 115 人、主査等 151 人、主任主事等

165 人、主事等 222 人の階級別の女性職員

数・割合について伺う。また、部長等、係長

等、主事等階級ごとの平均年間給与総額につ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 第８次鹿沼市総合計画（素案）につ

いて 
 
① 第８次鹿沼市総合計画（素案）と、新庁舎

整備事業の進め方について 
 

(1) ページ 40「インクルーシブ教育システム

の構築を図ります。」、ページ 55「人権意

識の醸成や東京オリンピック、パラリン

ピックの開催などにより、障害のある人

に対する理解が深まり、自立的な生活を

送るための生活支援や就労支援などの拡

充が進みました。」、素案にはこの様な記

載がある。共生社会を目指す認識のもと

で、現在の議会棟の整備事業は進められ

ているのか伺う。 
 
 
② 第８次鹿沼市総合計画（素案）について 

 
(1) 計画策定の目的の中に、『これからのまち

づくりは、国連サミットで採択された「持

続可能な開発目標（SDGｓ）」を取り入れ、

本市を取り巻く社会情勢の変化などを予

測し、鹿沼市のあるべき将来像からバッ

クキャスティング（未来を起点として、

そこから逆算して「いま何をなすべきか」

を考えること）の視点でまちづくりを進

めていく必要があります。』と記述されて

いる。基本計画に掲載されているグラフ

は主に令和２年までの推移である。バッ

クキャスティング・未来を起点として、

そこから逆算して「いま何をなすべきか」

を考える上で、基本計画期間中の予測

値・推計値表記の必要性について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(2) ページ 13、ページ 77「コンパクトシテ

ィ・プラス・ネットワークのまちづくり」、

ページ 13「コンパクト・プラス・ネット

ワーク」の都市づくり、ページ 79「コン

パクトプラスネットワークのまちづく

り」、ページ 19「レジリエンスを備えた

まちづくり」と、ページ 22 で解説し示し

ている「コミュニティ・プラス・ネット

ワーク」について、説明を求める。 
 

(3) 第８次鹿沼市総合計画（素案）の 16 ペー

ジに「新しい生活様式の実践」が掲載さ

れ、全国の動向、栃木県の動向、本市の

主な課題の文中には、いずれも「新しい

生活様式」の記載がある。しかし、15 ペ

ージ「激甚化・頻発化する自然災害」の

中では、全国の動向、栃木県の動向で記

載されている「国土強靭化計画」「栃木県

国土強靭化地域計画」が、本市の主な課

題の中には「鹿沼市国土強靭化地域計画」

の記載がないことについて、理由を伺う。 
 

(4) 第８次鹿沼市総合計画（素案）に、令和

４年度予算編成方針にある継続事業の内

「新庁舎整備事業」に関する記載がない

こと。また、財政再建から「未来への投

資」へ、佐藤市長の公約の一つ鹿沼市の

顔にバージョンアップし全国・世界にア

ピール「花木センターの道の駅化」に関

する記載がないことについて、説明を求

める。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(5) 鹿沼市自治基本条例は、第３条において

次のように用語の意義を定めている。 
    市民とは、本市に居住している者及び

本市に通勤し、又は通学している者並

び市内に事務所又は事業所を有する法

人その他の団体をいいます。 
   基本計画の「市民等」と鹿沼市自治基本

条例で定めている「市民」は同義語なの

か伺う。また、基本計画において、32 の

施策それぞれに「市民等の役割」が掲げ

てある。これら「市民等の役割」を認識

した鹿沼市民の理想的な若年層、壮年層、

老年層それぞれのイメージ像について伺

う。 
 

(6) ページ 10「リノベーション」、ページ 14
「ソーシャルビジネス」「DX（デジタ

ル・トランスフォーメーション）」

「Society5.0」、ページ 29「ランダム」、

ページ 37「ヤングケアラー」、ページ 40
「インクルーシブ教育」、ページ 43「QOL
（クオリティオブライフ）」、ページ 44
「LL ブック」「ヤングアダルト」、ページ

51「ゲートキーパー」等々、用語を解り

やすくする工夫について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

８番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 子育て支援について 
 
① 子どもの居場所事業について 

 
(1) 現状と進捗状況を伺う。 

 
 
② いちごっこ地域活動応援事業補助金につい

て 
 

(1) いちごっこ地域活動応援事業補助金につ

いて、過去３年の実績（事業数、延べ団体

数）を伺う。 
 

(2) 市民が更に使いやすいようにするために、

補助要件等の見直しの検討はしないか伺

う。 
 

(3) 予算規模を拡大し、さらに促進するための

当局の考えはないかを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

８番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 健康都市について 
 
① 市民ウォーキングについて 

 
(1) 2020 年９月議会において、「2022 年い

ちご一会とちぎ国体のデモンストレーシ

ョンとしてウォーキングを行う」と回答

があったが、市の事業として取り組む考

えはあるのか伺う。 
 
 
② 心の健康について 

 
(1) 2020 年９月広報かぬまに鹿沼市の自殺

者の現状が示された。コロナ禍の影響も

あるかと思うが現在の状況をどのように

認識し、対応するか、また、積極的な対

策はどうかを伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

８番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 文化ゾーンの公共施設について 
 
① 鹿沼市民文化センターの利活用について 

 
(1) 料金を徴収することで３倍ほどの使用料

が発生することについて、考え方を伺う。 
 

(2) 本施設の利活用について、子育てグルー

プや市内の若者の表現の場としての減免

申請の明確化について、現在どのように

なっているか伺う。 
 
 
② 鹿沼市文化活動交流館について 

 
(1) ギャラリーの利活用について、文化セン

ターの多目的ギャラリーのように、展示

のみの利用に留まらず、演劇や音楽、ミ

ニコンサートなど、利用範囲を広げ、市

民が使いやすいようにする考えはないか

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

９番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 第８次総合計画について 
 
① 重点プロジェクト２「上手に縮む多核連携

型拠点プロジェクト」について 
 

(1) 重点プロジェクト２「上手に縮む多核連

携型拠点プロジェクト」との考え方につ

いて伺う。 
 

(2) コミュニティ・プラス・ネットワークの

取組を進めるとあるが、その内容及び重

点プロジェクト２との関係について伺

う。 
 

(3) 人口減少の中、コミュニティ機能の維持

が困難となってきているが、どのような

戦略をもってコミュニティの機能を維持

していくのか伺う。 
 

(4) コミュニティ単位でのどのような地域を

目指すのか、地域を巻き込んだ地域別の

目標、計画が必要ではないか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 



２８ 
 

 

９番 議席１５番   大 貫  毅                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 行政情報の活用について 
 
① 行政情報の活用について 

 
(1) 先進自治体では、各部署に遍在する情報

（データ）を統合して活用する事例があ

るのが、今後の考え方について伺う。 
（参考事例） 
⓵大阪府箕面市「子ども成長見守りシス

テム」 
⓶福島県会津若松市「住基と連動した統

合 GIS」 
 

(2) 先進自治体では、条例改正など個人情報

保護への対応を行っているが、市の現状

で偏在する個人情報（データ）を統合し

て活用することは可能なのか。また、今

後の方向性を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２９ 
 

 

９番 議席１５番   大 貫  毅                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ リーバス「お買い物バス」について 
 
① リーバス「お買い物バス」について 

 
(1) リーバス「お買い物バス」が導入されて

１年が経過したが、現時点での評価につ

いて伺う。 
 

(2) 市が行ったアンケートでは逆回りを希望

する声も寄せられているが、今後どのよ

うに対応するのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ さつきマラソンについて 
 
① さつきマラソンについて 

 
(1) 全国的には必要な感染症対策（ワクチン

接種証明、抗原検査など）をとって再開

しているマラソン大会があるが、来年の

実施はどのようになるのか。 
 

(2) ハーフの部門をフルマラソンにバージョ

ンアップする考えはないか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１０番 議席 ４番   梶 原  隆                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 女性の社会進出と出産育児一時金に

ついて 
 
① 出生状況について 

 
(1) 鹿沼市における過去 10 年分の出生数とそ

の内の高齢出産数について、状況を伺う。 
 
 
② 令和２年度国民健康保険特別会計について 

 
(1) 出産育児一時金の支給総額と、支給件数と

その内の 35 歳以上の出産数について伺

う。 
 

(2) 出産育児一時金の費用負担の概要と、令和

２年度の一般会計からの繰入額について

伺う。 
 
 
③ 令和２年度一般会計について 

 
(1) 一般会計の歳入に、地方交付税があるが、

そのうち普通交付税の交付総額と、その中

に含まれる出産育児一時金分の算定につ

いて伺う。 
 
 
④ 出産育児一時金の増額と財政の健全化につ

いて 
 

(1) 例えば、出産育児一時金が現行の 42 万円

から 50 万円に増額になった場合、財政の

健全化判断比率にどういった影響がある

のか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３１ 
 

 

１０番 議席 ４番   梶 原  隆                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 行政のデジタル化について 
 
① マイナンバーカードの普及促進について 

 
(1) 市の現在の交付率と過去３年分の実績及

び、普及促進の取り組みについて伺う。 
 

(2) 健康保険証として利用できるようになっ

たが、市内で利用できる病院及び診療所

などについて伺う。 
 

(3) 図書館の利用者カードとしてマイナンバ

ーカードが利用できるように提案する

が、市の考えを伺う。 
 
 
② スマートモビリティサービスについて 

 
(1) 運転免許証の返納などで移動手段のない

高齢者への新たな公共交通サービスの対

応のため、Maas（マース）の取り組みに

ついて伺う。 
 
 
③ オンライン診療について 

 
(1) 中山間地区の医療体制の現状について伺

う。 
 

(2) オンライン診療の普及支援の取り組みに

ついて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１１番 議席１３番   佐 藤  誠                  （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼に待望されるもの（JR 日光線新

駅・国道 293 号４車線化・スマート
インター・大型商業施設誘致・サウ
ナ）について 

 
① 鹿沼に待望されるもの（JR 日光線新駅・

国道 293 号４車線化・スマートインター・

大型商業施設誘致・サウナ）について 
 

(1) 現時点では本市にないものであるが、実

現の可能性と現時点での執行部の見解を

伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 市政世論調査と地域ブランド調査と

次期総合計画について 
 
① 市政世論調査と地域ブランド調査と次期

総合計画について 
 

(1) 市政世論調査と地域ブランド調査の最新

の結果とそれに対する執行部の見解を伺

う。 
 

(2) 各種調査結果の次期総合計画と個別施策

への反映等について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


